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CCE solicita a Prodecon abrir una oficina en Chetumal 

El Consejo Coordinador Empresarial de Chetumal expuso que es importante que 

los ciudadanos cuenten con una instancia federal en la zona sur del estado, que les 

permita gestionar y resolver los inconvenientes que se presentan ante el SAT. 

Cancún, QR El Consejo Coordinador Empresarial de Chetumal, con el respaldo de 

los organismos empresariales que lo conforman, solicitó al delegado de 

la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) en la entidad, David 

Bruce Anguiano Mac, la apertura de una oficina de esta institución en la capital del 

estado con el fin de que se atiendan de forma justa y expedita todos aquellos 

problemas que los ciudadanos enfrentan con el Sistema de Administración 

Tributaria (SAT). 

El presidente del CCE, Eloy Quintal Jiménez, informó que la reunión que 

sostuvieron con el funcionario federal “fue cordial y muy receptiva ante el 

planteamiento que le hicimos”. 

Quintal Jiménez destacó la importancia de que los ciudadanos cuenten con una 

instancia federal en la zona sur del estado, específicamente en Othón P Blanco y 

Bacalar, “que nos permita gestionar y resolver los inconvenientes que se presentan 

ante el SAT, porque es evidente que se desconocen muchos derechos que en 

materia fiscal tenemos los contribuyentes”. 

Entre los principales problemas fiscales que enfrentan las empresas de la capital 

de Quintana Roo se encuentran la saturación de los servicios en línea que ofrece 

el SAT, retrasos involuntarios en la declaración fiscal por las complicaciones de los 

recientes cambios, así como dificultades para el trámite para el registro de empresas 

beneficiarias del estímulo fiscal del IVA a 8% que entró en vigor desde el 1 de enero 

del 2020. 

“El delegado de Prodecon en Quintana Roo, David Bruce Anguiano Mac, nos ofreció 

incluso recibir asesoría de manera presencial cuando así se requiera”, añadió 

Quintal Jiménez. 

Recordó que para solucionar algún litigio que involucre a las autoridades fiscales, 

los contribuyentes de la zona centro sur deben acudir a la ciudad de Cancún “con 

el consiguiente gasto en tiempo, traslado y recursos”. 

El delegado Anguiano Mac, se comprometió con los dirigentes empresariales de la 

zona sur a darle respuesta a su petición en el menor tiempo posible. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/CCE-solicita-a-Prodecon-abrir-una-oficina-en-Chetumal-20220201-0106.html
https://www.eleconomista.com.mx/tags/Prodecon
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El portal del SAT falla el último día de enero… pero la autoridad lo niega 

A pesar de que los contribuyentes reportaron múltiples fallas en el portal del SAT, 

la autoridad niega que haya habido fallas en sus servidores. 

Como parte de las modificaciones fiscales para 2022, el 31 de enero fue la fecha 

límite para realizar trámites en materia de cambios de regímenes fiscales. 

Además, fue la fecha establecida para una serie de cumplimientos de obligaciones 

formales y presentación de avisos. 

Pero de acuerdo denuncias en redes sociales, esta fecha se caracterizó por la caída 

de los servidores y por la baja de servicios digitales del Servicio de Administración 

Tributaria (SAT), que impidieron a los contribuyentes cumplir con estos trámites y 

obligaciones. 

Contribuyentes reportaron fallas en el portal del SAT 

Las manifestaciones y evidencias de problemáticas presentadas no tardaron en 

difundirse a través de internet. Errores de conexión, páginas no encontradas, tiempo 

de espera de respuesta excedidos, etcétera, fueron algunos de los múltiples errores 

encontrados por las empresas, en sus intentos por acceder a los servicios en el 

portal de internet del SAT. 

Esta caída de servicios no solamente afectó al cumplimiento de trámites, sino que 

impactó, inclusive, en la imposibilidad de generar facturas electrónicas, ya que estas 

no podían ser timbradas. 

Los problemas fueron reportados al SAT por diversos medios incluyendo redes 

sociales, pero el órgano se limitó a responder repetitivamente con la siguiente frase: 

Algunos usuarios reportaron estos problemas ante la Procuraduría de la Defensa 

del Contribuyente (Prodecon), quien respondió, también de manera repetitiva, con 

la siguiente respuesta: 

Fiscalia explicó que la Prodecon sugiere que se tome una captura de pantalla y que 

se presente una aclaración junto con el trámite, lo cual es una recomendación 

válida. Pero considera que se debe reconocer que no es lo que la regla establece, 

sino que la obligación es para la autoridad fiscal de ampliar el plazo hasta el día 

hábil siguiente en que esté disponible el sitio. 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2022/02/el-portal-del-sat-falla-el-ultimo-dia-de-enero-pero-la-autoridad-lo-niega/
https://www.elcontribuyente.mx/2022/01/el-sat-anuncia-ultimo-dia-para-dar-aviso-del-rif/
https://www.elcontribuyente.mx/2022/01/el-sat-anuncia-ultimo-dia-para-dar-aviso-del-rif/
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La autoridad niega que haya habido fallas 

El problema que se enfrenta actualmente es que, no obstante los múltiples reportes 

de falla por parte de los usuarios, documentados en la mayoría de los casos 

mediante capturas de pantalla, la autoridad niega que haya habido fallas en sus 

servidores, razón por la cual la recomendación de la Prodecon resulta conveniente, 

ya que es probable que la autoridad argumente que no hubo fallas y que, por ende, 

el plazo venció el 31 de enero. 

A la fecha de publicación del artículo, los servicios del SAT parecen haber sido 

restablecidos. 

Fiscalia sugirió a los contribuyentes retomar sus trámites y tomar las acciones 

recomendadas para tener todos los elementos de defensa. Además, consideró que 

la autoridad debería reconocer el problema y evitar más tramitología a los 

contribuyentes y, simplemente, prorrogar el plazo un día más. 
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Patrones “fantasma” les complican la vida 

Detecta la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente irregularidades en la 

situación laboral de trabajadores en Aguascalientes, existen casos en los que los 

empleados tienen más de un retenedor lo que afecta su trámite de Declaración 

Anual. 

El procurador de la Defensa del Contribuyente en la entidad, Hugo Fidel de Lira 

Reyes, hizo un llamado a los trabajadores a acudir a las instalaciones de Prodecon 

para que de manera oportuna se aseguren de contar con todos los elementos 

necesarios para la presentación de su Declaración Anual en tiempo y forma. 

Desde el año pasado, en la delegación y a nivel nacional se detectó que algunos 

contribuyentes timbraban nóminas de trabajadores, cuándo los mismos 

desconocían esa relación laboral. Por ello se invita a los interesados a revisar que 

sus datos estén correctos en el visor del SAT. 

“Que los comprobantes que están ahí timbrados, sean exclusivamente de los 

patrones con los que los trabajadores han trabajado en el año y ahí estaríamos en 

el momento oportuno si hay algún contribuyente que los dio de alta sin que sea real, 

para de inmediato iniciar las gestiones para tratar de solventar eso de manera previa 

a que se presente la declaración”, explicó de Lira Reyes. 

De presentar esta problemática y no darse cuenta a tiempo, los trabajadores no 

podrán recibir su devolución de impuestos de manera automática y se podrían 

enfrentar con que el Servicio de Administración Tributaria les requiera la elaboración 

de una Declaración Anual y en caso de omisión se generaría una multa al 

trabajador. 

Durante 2021 se presentaron en la Prodecon 61 quejas por parte de contribuyentes 

que desconocían relaciones laborales con presuntos patrones o empresas. 

Con los datos anteriores, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente trata de 

localizar a quienes de manera incorrecta utilizan el RFC de personas que no 

trabajan con ellos y tratan de corregirlo, de no tener éxito pasan la información 

directamente al SAT para que haga las investigaciones pertinentes. 

 

 

 

 

https://www.heraldo.mx/patrones-fantasma-les-complican-la-vida/
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Piden empresarios del sur oficinas de Prodecon en Chetumal 

Los empresarios del sur de Quintana Roo solicitaron la apertura de una oficina de 

la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), para que se atiendan 

de forma justa y expedita los problemas que los ciudadanos enfrentan con el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

Eloy Quintal Jiménez, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de 

Chetumal, informó que la solicitud se hizo por escrito a David Bruce Anguiano Mac, 

delegado de la Prodecon en Quintana Roo., durante una reunión que sostuvieron 

con el funcionario federal. 

Destacó la importancia de que los ciudadanos cuenten con una instancia federal en 

la zona sur del Estado, específicamente en Othón P Blanco y Bacalar, que permita 

gestionar y resolver los inconvenientes que se presentan ante el SAT, porque es 

evidente que se desconocen muchos derechos que en materia fiscal tienen los 

contribuyentes. 

Señaló que ante la falta de una representación de la instancia federal en la capital 

del estado, los contribuyentes de la zona centro y sur deben acudir hasta Cancún 

para solucionar algún litigio que involucre a las autoridades fiscales, con el 

consiguiente gasto en tiempo, traslado y recursos. 

Quintal Jiménez expresó que el delegado de la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon) en Quintana Roo, David Bruce Anguiano Mac, se 

comprometió con los dirigentes empresariales de la zona sur a dar respuesta a su 

petición en el menor tiempo posible. 

“El funcionario federal nos ofreció incluso recibir asesoría de manera presencial 

cuando así se requiera”. 

La Prodecon proporciona de forma gratuita, servicios de orientación, asesoría, 

consulta, representación y defensa legal, investigación, recepción y trámite de 

quejas y reclamaciones contra actos u omisiones de las autoridades fiscales 

federales que vulneren los derechos de los contribuyentes. 

Además de acuerdos conclusivos como un medio alternativo para resolver de forma 

anticipada y consensuada los diferendos que durante el ejercicio de las facultades 

de comprobación surjan entre las autoridades fiscales y los contribuyentes, o bien, 

para regularizar la situación fiscal de estos últimos. 

 

 

 

https://sipse.com/novedades/piden-empresarios-del-sur-oficinas-de-prodecon-en-chetumal-417823.html?utm_source=dlvr.it&utm_medium=twitter
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Más de cien nombramientos permanecen en la "congeladora" del Congreso 

En el primer semestre de este 2022, el Congreso deberá avalar más de cien 

nombramientos pendientes y con ello será corresponsable de garantizar la 

autonomía y continuidad de los trabajos de tribunales, organismos autónomos y 

reguladores. 

Los nombramientos, sobre todo a cargo del Senado, pueden impactar decisiones 

futuras a cargo de organismos como la Comisión Federal de Competencia (Cofece), 

el Instituto Federal de Telecomunicaciones (Ifetel), los Tribunales de Justicia 

Administrativa (responsables de sancionar casos de corrupción) o los Tribunales 

Electorales estatales. 

Pero la ausencia de nombramientos también puede tener efectos adversos, sea 

porque el presidente Andrés Manuel López Obrador no remita al Congreso sus 

propuestas para ser sometidas a evaluación y eventual ratificación, o porque las 

cámaras no los resuelvan. 

En este momento está en puerta y desde hace meses pendiente, la designación de 

20 magistrados electorales en 17 entidades del país, algunos de los cuales operan 

con plenos incompletos y auxiliados por otros jueces por ministerio de ley. 

Pero se espera que además en las próximas semanas venzan más periodos de 

encargo, con lo que se acumula el retraso en la integración plena de órganos, para 

lo que Morena deberá conseguir mayoría calificada de dos tercios del Senado. 

Decenas de propuestas sin enviar 

A ese rezago también contribuye la omisión del presidente en remitir 32 propuestas 

de nombramiento en diferentes organismos. 

"Se trata de una omisión grave. (El presidente) está faltando a sus deberes 

constitucionales y eso tiene un efecto negativo para el correcto funcionamiento de 

la función pública”, valora el académico José Roldán-Xopa. 

El profesor-investigador de la División de Administración Pública del Centro de 

Investigación y Docencia Económicas (CIDE) expresa: “No deja uno de pensar que 

hay una situación deliberada del presidente de colocarlos en una situación de crisis”. 

 

 

 

 

https://politica.expansion.mx/congreso/2022/02/02/mas-de-100-nombramientos-congeladora-congreso
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Los organismos acéfalos 

Esa omisión presidencial mantiene sin dos comisionados y sin presidencia desde 

hace dos añosal órgano de gobierno del Ifetel. 

Y se requerirá un tercer nombramiento más para esa instancia a partir del 28 de 

febrero, en que concluye la gestión de otro de sus integrantes, Adolfo Cuevas Teja, 

quien ocupa hoy la presidencia interina. 

Se necesitará integrar también a la Comisión Federal de Competencia 

Económica, que tiene tres vacantes desde septiembre funciona con la presidencia 

interina de la comisionada Brenda Hernández. 

En junio pasado, la comisión de Economía del Senado entrevistó a los comisionados 

Ana María Reséndiz Mora, Alejandro Faya Rodríguez y José Eduardo Mendoza 

Contreras, los tres interesados en presidir el organismo. Pero el asunto cumplió más 

de medio año atorado. 

La vacante en el Inegi 

En la Junta de Gobierno del Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

(Inegi) también hay una vacante. 

El 15 de diciembre se designó a Graciela Márquez como presidenta, cargo que 

ocupará a partir del 1 de enero. Sin embargo, aún está vacía una de las cuatro 

vicepresidencias de la Junta de Gobierno, justo la que ocupaba Márquez. 

También la Comisión Nacional de Hidrocarburos que opera con solo cuatro de siete 

comisionados tendrá una vacante más, cuando concluya su periodo este año, la 

comisionada Alma América Porres Luna. 

Si para diciembre, cuando concluye su encargo, no se ha completado ese pleno, 

esa comisión quedará con menos de la mitad de sus integrantes. En caso de 

retrasarse los nombramientos estará imposibilitada para sesionar. 

Los atrasos, ¿una estrategia del presidente? 

Roldán-Xopa indica que a esa situación se llega, con “una parálisis” en la medida 

en que se dan retiros de los integrantes de los plenos o concluyen sus periodos de 

encargo. Eso puede llevar “al grado de ni siquiera tener el quórum indispensable 

para tomar 

Por eso considera que puede ser una conducta deliberada del presidente de 

colocarlos en situación de crisis porque resultan costosos o por la intención de 

demostrar que hay otras maneras de enfrentar el tema. 
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Roldán abunda que una salida puede ser que los mismos órganos reguladores 

recurran a una controversia constitucional para impugnar la omisión del Legislativo 

para designar a los integrantes de un pleno o bien, la presidencial. 

AMLO baraja nombres 

Los legisladores deberán analizar una propuesta para designar un miembro 

independiente del Fondo Mexicano del Petróleo para la Estabilización y el 

Desarrollo, cargo para el que el presidente mandó a su candidato en diciembre. 

El propuesto fue el exsubsecretario de Programación y Presupuesto en los años 90 

y exdirector de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Rogelio Gasca Neri, cuyo 

nombramiento deber ser dictaminado por la Comisión de Energía. 

Sin embargo, el 6 de enero pasado, la Secretaría de Gobernación informó a la 

Comisión Permanente del Congreso que la propuesta del presidente era nombrar a 

Sergio Benito Osorio Romero como miembro independiente de ese comité. 

El Comité Técnico del Fondo Mexicano del Petróleo lo integran los titulares de 

Hacienda, Energía, Banco de México y un miembro independiente. En esta ocasión 

la presidencia ha remitido al Congreso dos propuestas de miembros 

independientes, sin que se haya informado si se sustituyó el nombre de Gasca Neri. 

 

La relevancia de ese organismo es que tiene entre sus atribuciones la 

administración financiera de los contratos de exploración y extracción de 

hidrocarburos. 

Asimismo, está vacante uno de cinco asientos del Consejo de Administración 

de Petróleos Mexicanos, del que forman parte los titulares de Energía y Hacienda y 

Crédito Público. 

Tras la renuncia de tres de ellos en 2019, inconformes con el manejo estratégico de 

esa empresa productiva del Estado, se han cubierto poco a poco los espacios. Pero 

aún falta cubrir uno, para la cual el presidente no ha remitido propuesta alguna al 

Senado. 

En cambio, en comisiones -en este caso de la Cámara de Diputados- deberán 

analizarse las dos propuestas del presidente a dos nuevos vocales de la Junta de 

Gobierno del Instituto para la Protección del Ahorro Bancario (Ipab). 

El 19 de enero, el presidente propuso para esos cargos a Diana Álvarez Maury y 

Carlos Romero Aranda; aún deberá proponer un tercer vocal. 
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En cuanto a la Procuraduría para la Defensa del Contribuyente (Prodecon), el 

Senado no ha tenido mayores avances desde 2019. Ese año, el Ejecutivo le remitió 

una terna de propuestos al cargo, pero un ciudadano tramitó un amparo y consiguió 

suspender el proceso. 

En marzo pasado la Mesa Directiva del Senado decidió devolver al Ejecutivo sus 

propuestas, “ante la imposibilidad jurídica y fáctica para que el Senado pueda 

ejercer la facultad” de elegir al nuevo titular. 

Así, el titular en funciones de Prodecon, Luis Alberto Placencia Alarcón acumula dos 

años en el cargo tras concluir sus funciones Diana Bernal Ladrón de Guevara. 

En materia educativa espera definición el Organismo para la Mejora Continua de la 

Educación. De los siete integrantes del consejo técnico de esa instancia tres que 

asumieron el cargo en julio de 2019 terminarán funciones el mismo mes de este 

año. 

Esto obligará a acelerar las designaciones, pues ya hay siete candidatos que fueron 

entrevistados en comisiones del Senado desde octubre. 

La relevancia de su función es que el organismo es el responsable de realizar 

estudios del sistema educativo, así como emitir lineamientos relacionados con el 

desarrollo del magisterio y la mejora de las escuelas. 
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"Ricardo Salinas no debe ni un peso", afirma el empresario en un video 

Ricardo Salinas Pliego, dueño de Grupo Salinas volvió a hacerlo y esta vez 

acompañado de su sobrino, el influencer Memo Salinas, y por medio de un video 

respondió a quienes lo han criticado por el tema de un supuesto adeudo de 

impuestos de sus empresas. 

 

Jubilaciones y pensiones, exentos del ISR: SAT 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que 

los ingresos por jubilaciones y pensiones están exentos de pagar el Impuesto 

Sobre la Renta (ISR).  

 

¿Qué pensionados no están obligados a pagar ISR? El SAT lo explica 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que las personas que reciban 

hasta 43 mil 299 pesos al mes por concepto de pensión o jubilación están exentos 

del pago del Impuesto Sobre la Renta (ISR) durante el presente año. 

 

SAT: Ingresos por jubilaciones o pensiones se encuentran exentos de ISR 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que los ingresos por 

jubilaciones o pensiones se encuentran exentos del Impuesto Sobre la Renta (ISR) 

siempre y cuando no excedan de 43 mil pesos al mes.  

Exentas pensiones de ISR hasta por 43 mil pesos mensuales Impuestum  

¿Recibes ingresos por jubilación o pensión? No necesitas pagar impuestos, aclara 

SAT  Sin embargo  

 

Entran en vigor dos nuevos impuestos en Edomex ¿Cuáles son? Aquí los detalles 

A partir de este 1 de febrero entra en vigor el cobro de dos nuevos impuestos en el 

Estado de México, uno de ellos es a quienes contaminen y el otro por la enajenación 

de productos que hacen las Casas de Empeño en la entidad.  

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ricardo-salinas-no-debe-ni-un-peso-afirma-el-empresario-en-un-video
https://www.eluniversal.com.mx/tag/ricardo-salinas-pliego
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/jubilaciones-y-pensiones-exentos-del-isr-sat
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/02/01/que-pensionados-no-estan-obligados-a-pagar-isr-el-sat-lo-explica/
https://www.elfinanciero.com.mx/
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/2/2/sat-ingresos-por-jubilaciones-pensiones-se-encuentran-exentos-de-isr-375172.html
https://impuestum.com/noticias/2754/Exentas+pensiones+de+ISR+hasta+por+43+mil+pesos+mensuales++
¿Recibes%20ingresos%20por%20jubilación%20o%20pensión?%20No%20necesitas%20pagar%20impuestos,%20aclara%20SAT
¿Recibes%20ingresos%20por%20jubilación%20o%20pensión?%20No%20necesitas%20pagar%20impuestos,%20aclara%20SAT
https://www.milenio.com/politica/impuestos-edomex-entran-vigor-1-de-febrero


                                                                                                                                                                                    

25 
 

 

 

Reporta Ssa 829 muertes por Covid; cifra máxima en 4 meses 

La Secretaría de Salud reportó 829 muertes más por Covid-19 en México, con lo 

que suman 306 mil 920. 

 

Registran en enero 68% más muertes por Covid-19 que en diciembre 

Hay aún 5.8 millones de personas de 18 a más años que no han sido vacunados 

contra el coronavirus, según cifras de la SSA. 

 

Pandemia de COVID-19 deja 87 mil toneladas de desechos, alerta la OMS 

La pandemia por COVID-19 ha causado la generación de miles de toneladas de 

desechos sanitarios sin que haya un manejo adecuado de éstas, alertó ayer 

la Organización Mundial de la Salud (OMS). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/reporta-ssa-829-muertes-por-covid-cifra-maxima-en-4-meses/ar2342268
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Registran-en-enero-68-mas-muertes-por-Covid-que-en-diciembre-20220202-0003.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2022/2/2/pandemia-de-covid-19-deja-87-mil-toneladas-de-desechos-alerta-la-oms-375133.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2022/2/2/pandemia-de-covid-19-deja-87-mil-toneladas-de-desechos-alerta-la-oms-375133.html
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Se destinaron 11,245 mdp al rescate de bancos el año pasado 

Ciudad de México. Mientras los bancos mexicanos siguen acumulando ganancias 

históricas, las finanzas públicas tuvieron que desembolsar más de 11 mil 245 

millones de pesos el año pasado para cubrir los intereses y costos de administración 

que se desprenden del rescate bancario impuesto hace 27 años, y cuyo pasivo 

rebasa un billón de pesos con un costo improductivo para el país. 

 

Sedena gastó casi 7 mdp en desfile por el 111 aniversario del inicio de la Revolución 

Mexicana 

Además de los 5.3 millones de pesos que destinó la Presidencia de la 

República para llevar a cabo el informe por el tercer año de gobierno del 

presidente López Obrador el pasado 1 de diciembre en el Zócalo de la Ciudad de 

México, dos semanas antes, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 

desembolsó casi 7 millones de pesos para llevar a cabo el desfile por el 111 

aniversario del inicio de la Revolución Mexicana.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/02/02/economia/se-destinaron-11-245-mdp-al-rescate-de-bancos-el-ano-pasado/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sedena-gasto-casi-7-mdp-en-desfile-por-el-111-aniversario-del-inicio-de-la-revolucion-mexicana
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sedena-gasto-casi-7-mdp-en-desfile-por-el-111-aniversario-del-inicio-de-la-revolucion-mexicana
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
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Destacará México por su bajo PIB 

La economía mexicana será de las que menos crezcan en 2022, de acuerdo con 

las expectativas del Fondo Monetario Internacional (FMI). 

 

En vilo, inversión minera de 1,270 mdd en Puebla 

El futuro de la inversión de mil 270 millones de dólares y la generación de 600 

empleos directos en la Sierra Norte de Puebla está en manos de la Suprema Corte, 

la cual dictaminará sobre la constitucionalidad de la Ley Minera. 

 

Chocan Gobierno e industria por autos 'chocolate' 

La regularización de los llamados autos 'chocolate' ha sido muy controvertida, pues 

la industria automotriz no está de acuerdo en el decreto que publicó el Gobierno 

federal argumentando que dañaría al mercado nacional. 

 

Se encarece más la canasta alimentaria; alza fue de 0.7% en enero 

El conjunto de los 33 productos considerados mínimos indispensables en la dieta 

de las familias mexicanas por el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 

Desarrollo Social acumuló un alza de 0.7% durante el primer mes de 2022. 

 

Tras dos años de pandemia, crisis de empleo se podría prolongar hasta el 2023 

Luego de dos años de pandemia la recuperación del empleo ha sido mediocre por 

lo que la crisis laboral se podría prolongar hasta 2023 o incluso hasta 2024, advirtió 

la Organización Internacional del Trabajo (OIT). 

 

En vísperas del Día de la Candelaria, comerciantes prevén festejo gris 

HERMOSILLO. Aunque los marchantes del mercado municipal en esta capital 

trataron de mantener los precios de los productos para la elaboración de tamales, 

hasta ayer, en las vísperas del Día de la Candelaria, los clientes no habían llegado 

como en otros años a comprar los insumos para elaborar estos manjares. 

https://www.reforma.com/destacara-mexico-por-su-bajo-pib/ar2342296?v=3
https://www.reforma.com/en-vilo-inversion-minera-de-1-270-mdd-en-puebla/ar2342292?v=3
https://www.reforma.com/chocan-gobierno-e-industria-por-autos-chocolate/ar2342133?v=10
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-encarece-mas-la-canasta-alimentaria-sondeo-de-excelsior/1496256?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage
https://www.excelsior.com.mx/nacional/tras-dos-anos-de-pandemia-crisis-de-empleo-se-podria-prolongar-hasta-el-2023/1496261?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage
https://www.excelsior.com.mx/nacional/en-visperas-del-dia-de-la-candelaria-los-comerciantes-preven-festejo-gris/1496270?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage
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CDMX comienza el 2022 con aumento de precios en su canasta básica 

En las tiendas de autoservicios se han registrado los mayores incrementos de 

insumos como limones, tomates, manzanas, entre otros. 

 

Confianza empresarial cae de forma generalizada en enero 

Arranca el 2021 con un deterioro en las perspectivas de futuro en manufactura, 

construcción y comercio, en medio del repunte de la cuarta ola de Covid-19. 

 

Remesas suben 27%; cifra equivale al 4.8% del PIB 

El Banco de México (Banxico) informó que durante 2021 el valor de los ingresos por 

remesas fue de 51 mil 594 millones de dólares, monto histórico y superior al de 40 

mil 605 millones de dólares en 2020, lo que significó una expansión anual de 27.1 

por ciento y con lo que suman ocho años consecutivos de crecimiento. 

 

Banco Santander obtiene beneficio de 9.160 mdd en 2021 

El banco español Santander obtuvo en 2021 un beneficio neto de 9.160 millones de 

dólares, lo que le representa una fuerte recuperación frente a las pérdidas de 9.800 

millones de dólares registradas en 2020 por la pandemia. 

 

Bimbo, Walmart y OXXO van a foro de reforma eléctrica 

La Cámara de Diputados invitará a los dueños de las empresas OXXO, Bimbo y 

Walmart a participar en los foros del Parlamento Abierto sobre la reforma eléctrica, 

en tanto que el PRI hará competencia a Morena y al Gobierno Federal con reuniones 

propias en Nuevo León y Estado de México, para analizar dicho cambio en la ley. 

 

Pesimismo ‘pesa’ en México: Analistas esperan crecimiento de solo 2.2% en 2022 

Los analistas se mostraron pesimistas sobre el arranque de la economía en este 

año, ante la debilidad de los últimos meses, y el impacto de la variante ómicron, que 

ya se refleja en algunos indicadores de enero, por lo que también recortaron 

nuevamente los pronósticos de crecimiento para 2022. 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/CDMX-comienza-el-2022-con-aumento-de-precios-en-su-canasta-basica-20220201-0130.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Confianza-empresarial-cae-de-forma-generalizada-en-enero-20220202-0010.html
https://www.razon.com.mx/negocios/envio-remesas-nuevo-record-historico-sumaron-51-mil-594-mdd-2021-469444
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/banco-santander-obtiene-beneficio-de-9.160-mdd-en-2021-7811482.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Bimbo-Walmart-y-OXXO-van-a-foro-de-reforma-electrica-20222249
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/02/01/analistas-preven-crecimiento-de-22-para-mexico-en-2022-encuesta-de-banxico/
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Empeora percepción de expertos para 2022 

Tras el año de rebote económico por la reapertura de actividades económicas en 

medio de la pandemia, el panorama nacional se deterioró por las condiciones 

políticas internas, la inflación y la inseguridad, mostró la encuesta del Banco de 

México (Banxico). 

 

Confirma Santander su interés en comprar Citibanamex 

Madrid. En la presentación de los resultados anuales, la cúpula directiva del Banco 

Santander, con Ana Patricia Botín y el consejero delegado, José Antonio Álvarez, 

confirmó que están evaluando la compra de Citibanamex en México, pero que la 

decisión la adoptarán cuando evalúen el mercado, los riesgos y las posibilidades de 

compra. 

 

REMESAS ANOTAN EN 2021 UN SEXTO MÁXIMO HISTÓRICO 

México recibió remesas por 51 mil 594 millones de dólares en 2021, un máximo 

histórico por sexto año consecutivo. Los envíos fueron impulsados por los estímulos 

económicos y la recuperación del empleo en Estados Unidos. Analistas proyectan 

un nuevo récord de recursos en 2022. 

 

Confianza empresarial se contagia de flaqueza económica 

Los directivos empresariales iniciaron el año con menos confianza sobre la situación 

económica de su negocio y el país, de acuerdo con los resultados de la Encuesta 

Mensual de Opinión Empresarial que aplicó el Inegi. 

 

Profeco detecta fallas de software en dispensarios de gasolina 

Ante la cantidad de fallas que se reportan en el software de dispensarios de 

gasolina en México, la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) pidió a las 

gasolineras del país afectadas por ello demandar a la empresa 

estadounidense Gilbarco.  

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/empeora-percepcion-de-expertos-para-2022
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/02/02/economia/confirma-santander-su-interes-en-comprar-citibanamex/
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/confianza-empresarial-se-contagia-de-flaqueza-economica
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/profeco-detecta-fallas-de-software-en-dispensarios-de-gasolina
https://www.eluniversal.com.mx/tag/profeco
https://www.eluniversal.com.mx/tag/gasolineros
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Al AIFA, en 39 minutos y por menos de $50 en Tren Suburbano 

El costo del pasaje del Tren Suburbano de la Ciudad de México al nuevo Aeropuerto 

Internacional Felipe Ángeles (AIFA) deberá ser menor a 50 pesos para hacerlo 

accesible a usuarios, afirmó Manuel Gómez Parra, titular de Desarrollo Ferroviario 

y Multimodal de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. 

 

La pandemia causó un éxodo chilango e impulsó a las plataformas de renta 

Las mudanzas fuera de la ciudad hacia zonas más baratas y periféricas en 

mercados como la Ciudad de México, a causa de la pandemia, han impulsado que 

las operaciones de plataformas para el arrendamiento como Homie, Aptuno y Houm, 

crezcan más del 50 por ciento por ciento sus operaciones o cierres de contratos en 

el último año. 

 

Falta de nombramientos limita operación: Cofece 

La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) informó que suspendió 

el plazo para emitir una resolución sobre barreras a la competencia en el sistema 

de pagos con tarjeta bancaria porque su órgano de gobierno no tiene integrantes 

suficientes para la votación. 

 

México y Japón se comprometen a mejorar su ambiente de negocios 

La Secretaría de Economía informó que se llevó a cabo la XII Reunión del Comité 

para la Mejora del Ambiente de Negocios México-Japón, (CIBE, por su sigla en 

inglés), derivada del Acuerdo para el Fortalecimiento de la Asociación Económica 

(AAE), establecido en 2005 entre ambos países.  

 

La Reserva Federal de EU se tardó en parar la fiesta 

El 22 de noviembre, el presidente Joe Biden volvió a nominar a Jerome Powell como 

titular de la Reserva Federal de Estados Unidos. Ocho días después, Powell declaró 

ante el Congreso que “probablemente sea un buen momento para retirar esa 

palabra y tratar de explicar más claramente lo que queremos decir”. La palabra 

mágica que iba a retirar era “transitoria”.  

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2022/02/02/aumentan-50-los-contratos-de-renta-en-la-cdmx-por-la-pandemia/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/falta-de-nombramientos-limita-operacion-cofece
https://www.milenio.com/negocios/mexico-japon-comprometen-mejorar-ambiente-negocios
https://www.milenio.com/negocios/financial-times/reserva-federal-eu-tardo-parar-fiesta
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Hacen enroques en la SEP 

La llegada de Delfina Gómez a la cabeza de la Secretaría de Educación Pública 

(SEP) fue antecedida por una serie de cambios en puestos de mandos de la 

dependencia. 

 

Corte: partidos no promoverán la revocación; validan pregunta sobre la consulta 

El pleno de la Corte invalidó un artículo de la Ley Federal de Revocación de 

Mandato que le permitía a los partidos promover la participación ciudadana en dicho 

ejercicio. 

 

SCJN resuelve que partidos no pueden promover revocación 

Con el voto decisivo del ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación (SCJN) decidió mantener la pregunta de la consulta de 

revocación de mandato presidencial, aun cuando la oposición advirtió que es 

utilizada por Morena y el gobierno federal para hacerla parecer una “ratificación” del 

cargo.  

 

“No estamos en recesión”, asegura AMLO y lanza una advertencia 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró en la Mañanera que el país 

no está en recesión técnica, ya que recordó que el crecimiento en 2021 fue del 5 

por ciento; sin embargo, indicó que no solo debe verse ese dato ya que su gobierno 

se enfoca también en el bienestar de la población. 

 

Perfila INE Revocación como consulta popular, con menos casillas 

Con la negativa del presupuesto necesario para organizar la revocación de 

mandato, el Instituto Nacional Electoral (INE) determinará en los próximos días la 

ruta a seguir para la organización del ejercicio. 

 

 

https://www.reforma.com/hacen-enroques-en-la-sep/ar2126145?v=3
https://www.excelsior.com.mx/nacional/corte-partidos-no-promoveran-la-revocacion-validan-pregunta-sobre-la-consulta/1496277
https://www.excelsior.com.mx/revocacion-de-mandato
https://www.excelsior.com.mx/revocacion-de-mandato
https://www.eleconomista.com.mx/politica/SCJN-resuelve-que-partidos-no-pueden-promover-revocacion-20220202-0004.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/2/2/no-estamos-en-recesion-asegura-amlo-lanza-una-advertencia-375212.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/2/2/en-vivo-la-mananera-de-amlo-hoy-miercoles-de-febrero-375193.html
https://www.razon.com.mx/mexico/instalaran-31-casillas-revocacion-469580
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La Guardia Nacional protegerá candidatos en comicios de 2022 

La secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, señaló 

ayer que los candidatos a gobernador en los comicios de este año podrán recibir 

protección de la Guardia Nacional si así lo solicitan, además de que se brindará 

protección en casos especiales. 

 

México lidera deportación de menores 

SAN SALVADOR. La cifra de niños y adolescentes deportados de Estados Unidos 

y México al Triángulo Norte de Centroamérica se disparó aproximadamente 92 por 

ciento al cierre del 2021, de acuerdo con cifras de la Organización Internacional 

para las Migraciones (OIM). 

 

CDMX | Alcaldes de oposición piden saber si existe investigación contra ellos 

Los cinco alcaldes de la oposición presuntamente investigados por la Unidad de 

Inteligencia Patrimonial y Económica de la Ciudad de México (UIPE), exigieron que 

se les informe si existe o no una indagatoria contra ellos, por lo cual entregaron un 

oficio ante dicho organismo. 

 

Dividida, Corte confirma pregunta para revocación 

En votación dividida, el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 

avaló la pregunta que se realizará en la consulta de revocación de mandato con 

todo y la ratificación del presidente Andrés Manuel López Obrador en el cargo. 

 

Hacienda tiene nuevo economista en jefe: Rodrigo Mariscal, egresado de la UNAM 

y el Colmex 

Rodrigo Mariscal Paredes será el nuevo economista en jefe de la secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP), en sustitución de Iván Cajeme Villarreal 

Camero. 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/la-guardia-nacional-protegera-candidatos-en-comicios-de-2022-7811366.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/mexico-lidera-deportacion-de-menores-7811377.html
https://www.contrareplica.mx/nota-CDMX-Alcaldes-de-oposicion-piden-saber-si-existe-investigacion-contra-ellos--20221215
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/dividida-corte-confirma-pregunta-para-revocacion
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/hacienda-tiene-nuevo-economista-en-en-jefe-rodrigo-mariscal-egresado-de-la-unam-y-el-colmex
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/hacienda-tiene-nuevo-economista-en-en-jefe-rodrigo-mariscal-egresado-de-la-unam-y-el-colmex
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/economia-mexicana-cayo-en-enero-y-se-extendio-hasta-febrero-por-el-confinamiento-shcp
https://www.eluniversal.com.mx/tag/shcp
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Gobernación llama al INE a cumplir su función por encima de diferencias 

Por encima de las diferencias políticas, el Instituto Nacional Electoral (INE) está 

obligado a cumplir con su función institucional, advirtió el secretario 

de Gobernación, Adán Augusto López, a Lorenzo Córdova. 

 

BUSCAN BLINDAR A CANDIDATOS DURANTE PROCESO ELECTORAL 

Autoridades federales y el Instituto Nacional Electoral (INE) instalaron ayer la Mesa 

de Estrategia de Protección y Seguridad en el Contexto Electoral 2022. 

Se trata de blindar a candidatas, candidatos y ciudadanía en general, para que no 

sean presas de la delincuencia organizada ni de la de cuello blanco. 

 

AMLO llama a investigar casa de su hijo mayor 

Luego de la publicación del reportaje en el que se asegura que la casa en la que 

viven su hijo José Ramón López Beltrán y su esposa, Carolyn Adams, en Houston, 

Texas, perteneció a la empresa Baker Hughes, la cual tiene contratos con Pemex, 

el Titular del Ejecutivo federal llamó a que se haga una investigación y, si hay 

pruebas, que se presenten, pero sentenció que no se va encontrar nada, 

“absolutamente nada”. 

 

Ricardo Aldana, ¿aliado o adversario de AMLO en Pemex? 

Con una planta laboral de más de 90 mil trabajadores en Petróleos Mexicanos 

(Pemex), empresa que genera ingresos equivalentes a 6% del Producto Interno 

Bruto (PIB) y aporta 15% del gasto público, el virtual nuevo dirigente del sindicato 

petrolero, Ricardo Aldana Prieto, se enfrenta a la disyuntiva de ser aliado o 

adversario político del presidente Andrés Manuel López Obrador, destacan 

especialistas y politólogos. 

 

Facundo Rosas promueve amparo contra captura por Rápido y Furioso 

Facundo Rosas Rosas, ex comisario general de la Policía Federal y ex 

subsecretario de Secretaria de Seguridad Pública en la administración de Genaro 

García Luna, promovió un juicio de amparo contra la orden de aprehensión o 

comparecencia que se haya librado en su contra por el caso Rápido y Furioso. 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/02/02/pide-segob-al-ine-cumplir-su-funcion-por-encima-de-diferencias/
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-llama-investigar-casa-de-su-hijo-mayor
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ricardo-aldana-aliado-o-adversario-de-amlo-en-pemex
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/02/01/facundo-rosas-promueve-amparo-contra-captura-por-rapido-y-furioso/
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SEP planea quitar de libros palabras “neoliberales” 

La SEP va por eliminar de los planes y programas educativos para el diseño de los 

libros de texto gratuitos de educación básica conceptos que considera neoliberales 

como “calidad educativa”, “competencia”, “sociedad del conocimiento”, “eficiencia” 

y “productividad”. 

 

Armas de EU afectan a México: Ebrard 

Marcelo Ebrard, titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), destacó 

que las armas que llegan de Estados Unidos a territorio nacional son un río que 

afecta a la población, de ahí la demanda que el gobierno mexicano interpuso en 

contra de fabricantes de armamentos en la Unión Americana, que ya cuenta con el 

apoyo de 14 procuradores y 27 fiscales de ese país. 

 

Ala radical del magisterio se enfrenta a policías y GN 

Uruapan.—Por segundo día consecutivo, integrantes del ala radical del magisterio 

michoacano agredieron a personal de la Policía estatal y de la Guardia Nacional en 

la comunidad de Caltzontzin, municipio de Uruapan. 
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En 10 semanas el mundo rebasó la cifra de contagios de COVID vista en todo 2020 

GINEBRA.- La Organización Mundial de la Salud (OMS) anunció que se han 

registrado 90 millones de casos de COVID-19 desde que surgió la variante ómicron, 

hace 10 semanas, una cifra mayor que en todo 2020, el primer año de la pandemia. 

 

La deportación de niños desde EU y México se disparó 92% 

WASHINGTON, D.C.- La cifra de niños y adolescentes deportados de Estados 

Unidos y México al Triángulo Norte de Centroamérica se disparó 92 por ciento al 

cierre de 2021, según la Organización Internacional para las Migraciones (OIM). 

 

Ignorancia enciende rechazo a migrantes en EU: Ken Salazar 

Ciudad de México. El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, reza 

todos los días a la Virgen de Guadalupe –en busca de un empujón divino– para que 

la reforma migratoria del presidente Joe Biden –que busca la regularización de 11 

millones de indocumentados– sea aprobada por el Congreso estadunidense. 

 

EU prometió no avanzar hacia el este, pero "nos vio la cara": Putin 

Moscú. El titular del Kremlin, Vladimir Putin, defendió ayer el carácter indivisible de 

la seguridad y reiteró que no se puede fortalecer la seguridad de uno a costa de la 

de otro. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2022/02/02/en-10-semanas-el-mundo-ya-sumo-90-millones-de-contagios-por-omicron/
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2022/02/02/deportacion-de-ninos-desde-eu-y-mexico-se-disparo-92/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/02/02/politica/ignorancia-enciende-rechazo-a-migrantes-en-eu-ken-salazar/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/02/02/mundo/eu-prometio-no-avanzar-hacia-el-este-pero-nos-vio-la-cara-putin/
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María Amparo Casar 

A juicio de Amparo 

Como con la corrupción, el Presidente ha decretado el fin de la impunidad. Apenas 

el miércoles 26 de enero declaró en la mañanera: “Yo quisiera decir que no hay 

impunidad, pero que al mismo tiempo no hagamos politiquería en un asunto tan 

serio…todos van a ser investigados, los que considere la autoridad y no 

adelantarnos, no hacer juicios sumarios. Tener confianza en que no se protege a 

nadie, ya no es el tiempo de antes, ayer lo dije que no somos iguales…”. 

No quiero regresar a los datos duros sobre impunidad porque al ser números, por 

muy escalofriantes que sean, se convierten en una estadística sin rostro o referente. 

Vuelvo a citar a Impunidad Cero: la probabilidad de que un delito se denuncie y se 

esclarezca en México es de 1.04 por ciento. 

Mejor hago un pequeño recuento de los casos más elocuentes de impunidad que 

caben en este espacio. Incluyo en esta lista la impunidad de la que gozan los 

integrantes de la administración pública federal en la que incluyo: a) la no 

investigación de presuntos delitos (aun los que se debieran perseguir de oficio); b) 

la no interposición de demandas por parte de la Presidencia a sabiendas de que 

hay un delito que perseguir; c) la falta de resultados en los pocos delitos 

denunciados y; d) la exoneración pública a través de la palabra presidencial en las 

mañaneras. Impunidad es: 

La permanencia de Delfina Gómez en la SEP a pesar de que el INE probó y el 

Tribunal confirmó que cobró el diezmo a los empleados del municipio de Texcoco. 

Esto es particularmente delicado cuando recordamos que el Presidente impulsó una 

reforma que califica los delitos electorales como graves. 

El limbo en que se encuentran las denuncias contra dos de los hermanos del 

Presidente. Las nulas consecuencias respecto de los integrantes del gabinete que 

mintieron u omitieron datos en sus declaraciones patrimoniales. El tráfico de 

influencias con los ventiladores de León Manuel Bartlett Álvarez, hijo del director de 

la CFE, quien vendió a la delegación del IMSS en Hidalgo 20 ventiladores por 1 

millón 550 mil pesos cada uno. 85% más caro que los comprados al menor precio. 

La empresa del exsuperdelegado Carlos Lomelí, Laboratorios Solfrán, que fue 

vetada por la SFP hace dos años de las compras públicas, pero que no impidió que 

siguiera vendiendo al gobierno, a través de una red de intermediarias. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/maria-amparo-casar/se-acabo-la-impunidad/1496258
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La liberación del hijo de El Chapo Guzmán el 17 de octubre de 2019. La inacción 

sobre el conjunto de los señalamientos que hizo la ASF del primer año de gobierno 

de López Obrador y que identificó cerca de 100 mil 914 millones de pesos de 

recursos federales que fueron usados irregularmente y que deben ser aclarados o 

devueltos. La ausencia de responsables por las 17 personas que murieron cuando 

estaban internadas en el IMSS de Tula, Hidalgo, a causa de las inundaciones por el 

desborde de un río. 

El desplome de la Línea 12 del Metro, donde murieron 26 personas y hubo 80 

heridos. A la fecha no hay ni responsables ni culpables. La presunta corrupción 

perpetrada por los empresarios del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 

México que fue cancelado. Hasta ahora no hay demandas por corrupción, o no las 

conocemos, pero ya nadie habla de ello. 

El crédito de 150 millones de pesos que Bancomext otorgó a Argos. Las 

operaciones inexistentes o simuladas con seis empresas fantasma por más de 500 

millones de pesos del gobierno de Chiapas, encabezado por el actual senador del 

Partido Verde, Manuel Velasco, la llamada Estafa Verde. 

Los Cendis vinculados desde su origen al líder del PT, Alberto Ayala, que han 

recibido tres mil millones de pesos del presupuesto federal a pesar de que este 

programa ha sido sujeto de investigaciones por parte de la entonces PGR y del INE 

por presunto desvío de recursos públicos. Las irregularidades en los contratos del 

Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, donde 70% de los 966 contratos revisados 

por LatinUs fueron asignados por adjudicación directa. La revisión encontró 

empresas fantasma, direcciones falsas y compañías dedicadas a otros rubros 

diferentes a la construcción. 

Los depósitos en efectivo realizados por Alejandro Esquer, actual secretario 

particular de López Obrador, junto con otros funcionarios, por un monto de 44.4 

millones de pesos, dinero que se supone era para ayudar a damnificados del sismo. 

El homicidio de Jessica Silva, la ciudadana de Chihuahua que participaba en la 

movilización Caravana por el Agua en la Presa La Boquilla. Los atropellos de la 

Guardia Nacional y agentes en la frontera sur. Habría que agregar que en lo que va 

del sexenio han sido asesinados 47 periodistas y sólo en cinco casos se ha dictado 

sentencia. También, los 2,729 feminicidios y 8,024 asesinatos de mujeres por 

homicidio doloso que, en su inmensa mayoría, no han sido aclarados. 

Si a esto se le llama ser diferente y haber acabado con la impunidad, hay que dormir 

tranquilos. 

 

 

 



                                                                                                                                                                                    

39 
 

 

TRASCENDIO 

Que la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, presidida por el 

priista Rubén Moreira, alista ya el envío de invitaciones personalizadas al presidente 

del grupo Femsa y de la cadena de tiendas Oxxo, José Antonio El 

Diablo Fernández, así como a altos ejecutivos de Bimbo, Walmart y otros grandes 

corporativos para asistir y debatir en los foros del parlamento abierto sobre la 

reforma eléctrica. Así es como el empresario se ha convertido en uno de los más 

requeridos en este inicio de año, pues incluso el presidente Andrés Manuel López 

Obrador lo retó la semana pasada a presentarse en la conferencia mañanera para 

discutir sobre el monto de los pagos de energía eléctrica en las tiendas de 

conveniencia, presuntamente menores a los de la mayoría de hogares en el país. 

Que a propósito del parlamento abierto sobre la reforma eléctrica, lo que se perfilaba 

como un duelo de pronóstico reservado para este miércoles era el del director de la 

CFE, Manuel Bartlett, frente al presidente del Consejo Coordinador 

Empresarial, Carlos Salazar, pero anoche, de última hora, el funcionario canceló su 

asistencia. Buuu. 

Que Andrés Manuel López Obrador dirigió sus baterías contra la “inquisidora” 

canciller de Panamá, Erika Mouynes, y no sobre su presidente, Laurentino Cortizo, 

por la negativa de beneplácito al historiador Pedro Salmerón como embajador, 

envuelto en una polémica por acusaciones de acoso, y con no poco filo expuso que 

a ver si a la senadora suplente Jesusa Rodríguez no le ponen “peros”. La actriz 

agradeció la invitación “a tan honorable cargo”. 

Que en oficinas del gobierno federal comentan que avanzan las investigaciones 

contra el empresario Víctor Manuel Álvarez Puga y su esposa, Inés Gómez Mont, 

confiados en que “muy pronto” serán localizados y detenidos. Cuentan que algunos 

de los involucrados en este caso, que tiene que ver con desvíos millonarios a través 

de empresas fantasma, permanecen detenidos desde hace tres meses, pero la 

Fiscalía General de la República no ha querido darlo a conocer. 
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  La deuda social. El gobierno de Martín Orozco, en Aguascalientes, ha fallado en 

varios temas: seguridad y derechos humanos, entre otros. El diputado de 

Morena Juan Carlos Regalado señaló un problema en el acceso e impartición de 

justicia para las víctimas o sus familiares. El aumento en 16 delitos del fuero común 

durante el gobierno de Orozco es el resultado de una administración “omisa y que 

ha desatendido a la sociedad”, por lo que el llamado es a que priorice las 

necesidades de quienes no habían sido visibilizados. Exhortó al gobierno estatal a 

que “se dedique a trabajar por la dignidad de las personas”, pues se ha centrado en 

la obra pública y no en el bienestar social. Orozco andaba de gira por Sudamérica. 

Poco le ha de importar. 

2. Sólo buenas nuevas. De gira por Hidalgo, Ariadna Montiel, titular de la Secretaría 

de Bienestar, visitó los municipios de San Salvador y Pachuca para cumplir con el 

pago de los programas de apoyo a la población vulnerable. Resolvió un problema 

persistente. Recordó que, en la entidad, 265 mil personas reciben la Pensión de 

Adultos Mayores y más de 21 mil niñas y niños son beneficiarios de la Pensión para 

Discapacidad. Además, con el agrado de sentirse satisfecha por haber alcanzado 

en menos tiempo del asignado la meta de inscribir a 10 millones de adultos mayores 

al programa de la Pensión Universal, Montiel dijo que la meta estaba programada 

para el próximo mes de marzo, pero ya se superó. Si todas las mujeres de la 4T 

tuvieran el mismo ritmo… 

 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Ponchado 

En la diplomacia, plácet o beneplácito es la aceptación que un Estado otorga a un 

potencial representante diplomático de otro. 

La mayoría de estas solicitudes suele ser aprobada, aunque hay casos en que el 

país anfitrión demora su respuesta como señal de rechazo y para que el proponente 

cambie de candidato. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1496275
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

El fentanilo y la conexión Canadá 

En Quintana Roo se han producido graves actos de violencia en las últimas 

semanas. El más grave, el asesinato de dos turistas canadienses en Xcaret, dentro 

de un hotel donde vacacionaban con sus familias. Pero no se trataba de dos simples 

turistas: estos hombres eran parte de grupos delincuenciales de Canadá que tenían 

operaciones con organizaciones mexicanas. El crimen fue planeado en Canadá, en 

la Ciudad de México se consiguieron los sicarios y se ejecutó en la Riviera Maya. 

La causa: supuestamente un adeudo de dinero derivado de un negocio de drogas. 

Más allá de las confusiones derivadas de la mala información que recibió el 

presidente López Obrador sobre la participación de agentes estadunidenses en la 

investigación de estos hechos, lo cierto es que se trató de un crimen multinacional 

derivado de un fenómeno que tampoco respeta fronteras. La colaboración con el 

FBI se ha dado, lo ha aclarado la cancillería, en el marco del nuevo Entendimiento 

Bicentenario y tiene relación con un fenómeno que hemos ignorado, tanto en México 

como en Canadá, pero que con ese crimen en Xcaret ha sido exhibido 

públicamente: la creciente relación de los grupos criminales de los dos países a 

través del comercio de fentanilo y cocaína. 

 

LEO ZUCKERMANN 

Tres aduanas de la Revocación de Mandato 

Mientras la economía se encuentra estancada, la inflación sigue alta, alrededor de 

cien mexicanos son asesinados por día y la corrupción continúa presente en los 

gobiernos, el próximo 10 de abril los mexicanos podrán ir a las urnas para decidir si 

se queda o no el presidente López Obrador en el poder. 

Se trata de un ejercicio fútil porque ya sabemos que el mandatario se quedará en 

su lugar hasta que termine su sexenio. No sólo porque cuenta con la popularidad 

necesaria para ganar en la revocación de mandato, sino que en el poco probable 

caso de perder, nunca aceptaría los resultados adversos. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/el-fentanilo-y-la-conexion-canada/1496264
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MARÍA AMPARO CASAR 

Se acabó la impunidad 

Como con la corrupción, el Presidente ha decretado el fin de la impunidad. Apenas 

el miércoles 26 de enero declaró en la mañanera: “Yo quisiera decir que no hay 

impunidad, pero que al mismo tiempo no hagamos politiquería en un asunto tan 

serio…todos van a ser investigados, los que considere la autoridad y no 

adelantarnos, no hacer juicios sumarios. Tener confianza en que no se protege a 

nadie, ya no es el tiempo de antes, ayer lo dije que no somos iguales…”. 

No quiero regresar a los datos duros sobre impunidad porque al ser números, por 

muy escalofriantes que sean, se convierten en una estadística sin rostro o referente. 

Vuelvo a citar a Impunidad Cero: la probabilidad de que un delito se denuncie y se 

esclarezca en México es de 1.04 por ciento. 

 

ALICIA SALGADO 

Cofece e IFT, daño económico  

No pensé que llegara el presidente López Obrador a este punto. Si quiere designar 

al presidente o los comisionados en la Cofece o el IFT, podría haber seguido la ruta 

que establecen las respectivas leyes, pero apoyándose en su Morena mayoría en 

el Senado para rechazar las ternas propuestas mediante el mecanismo de selección 

Banxico/Inegi y, al vencimiento, designar a quien se le ocurra. 

En cambio, la decisión ha sido propiciar la parálisis de resoluciones. La Cofece ayer 

notificó que no puede resolver asuntos de relevancia, como notificaciones por 

medios electrónicos, cuyos lineamientos, como otros asuntos, deben ser aprobados 

por un pleno de, al menos, cinco integrantes, para que la votación tenga validez 

legal. Eso se estableció en la Ley Federal de Competencia Económica (LFCE). 
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DAVID PARAMO 

Banca y crecimiento 

La banca es, y ha sido, un motor fundamental en el desarrollo del país. Se trata, por 

principio de cuentas, de un sector muy altamente competido con aproximadamente 

50 participantes, de los cuales más de la mitad concentran sus operaciones en el 

consumo. Todos los nichos de mercado están atendidos y la competencia entre las 

diversas instituciones debe verse multiplicada por la operación de otros otorgantes 

de financiamiento. A partir de la pandemia y la grave caída, ahora atonía de la 

economía, la mayoría de las instituciones de crédito se han mantenido no sólo con 

operaciones sanas, con carteras sanas y reservas suficientes para enfrentar la 

coyuntura. 

Sin embargo, sí plantean algunos problemas que deben ser atendidos en el gremio 

que encabeza Daniel Becker. Sin que el pendiente olvidado de la bancarización no 

sólo en cuanto a montos para las personas, sino también en cuanto a una mayor 

integración en todos los sectores de la economía. La crisis ha hecho que se olvide. 

 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1. La que este año empezó el año con el pie derecho fue la gobernadora del Banco 

de México, Victoria Rodríguez Ceja, pues 30 días después de asumir este cargo, 

con el que pasará a la historia como la primera gobernadora del banco central 

mexicano y la tercera en la Junta de Gobierno, junto con las subgobernadoras Irene 

Espinosa y Galia Borja, fue nombrada como integrante del Consejo de 

Administración del Banco de Pagos Internacionales. Se trata de la institución 

financiera internacional más antigua del mundo, la cual es liderada por Agustín 

Carstens y, que tiene como propósito apoyar la estabilidad financiera y monetaria. 

2. Betterfly, fundada en 2018 por Eduardo della Maggiora, cerró una ronda de 

financiamiento por 125 millones de dólares, por lo que ahora tiene el estatus de 

unicornio. Esta startup ofrece beneficios a colaboradores de empresas como 

educación financiera y de bienestar, fitness virtual, telemedicina y salud mental, al 

mismo tiempo que recompensa a los usuarios por sus hábitos saludables con un 

seguro de vida cuya cobertura crece sin costo. Los nuevos recursos servirán para 

que Betterfly siga creciendo, de hecho, planea comenzar operaciones en siete 

nuevos mercados este año. Por ejemplo, la empresa prevé su llegada a México en 

los primeros meses de 2022. 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/banca-y-crecimiento/140958
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JOSÉ YUSTE 

Golpe a autónomos: INE 

La administración federal ha decidido aniquilar por inanición a los autónomos: o no 

les da presupuesto, como sucede con el INE para la revocación de mandato, o bien, 

no completa a sus comisionados, como sucede con Cofece y el IFT. 

Los autónomos son claves para el funcionamiento del Estado mexicano. Gracias a 

ellos no se depende de los vaivenes del gobierno en turno. Son órganos colegiados, 

técnicos, que brindan una mayor certeza a la sociedad y regulados. Sin embargo, 

la actual administración los considera costosos, y quiere regresar todas sus 

atribuciones al gobierno. 

 

 

MARICARMEN CORTES 

Urge Cofece a nombrar nuevos... 

El presidente López Obrador sigue sin enviar al Senado sus propuestas para cubrir 

las vacantes de nuevos comisionados en el IFT y en la Cofece que, desde 

septiembre pasado, opera con sólo cuatro de los siete miembros de su Junta de 

Gobierno, situación que podría repetirse en el IFT porque a fines de este mes vence 

el periodo de Adolfo Cuevas, presidente interino. 

Hay que recordar que el Comité de Evaluación, que integran Inegi y Banxico, envió 

a López Obrador la lista de los cinco candidatos mejor evaluados para las dos 

primeras vacantes desde noviembre de 2020 y el año pasado. 
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Jesusa: ¡tengan para que aprendan! 

Florestán 

Ayer le contaba aquí, pero en privado, que el gobierno de Panamá había negado el 

beneplácito para que Pedro Salmerón, a propuesta del presidente López Obrador, 

fuera el nuevo embajador de México en ese país. 

Y le decía que el martes 25 de enero su ministra de Asuntos Exteriores, Erika 

Mouynes, a la que ayer López Obrador descalificó como la Santa Inquisición, 

declaraba que ya había enviado a la cancillería mexicana la respuesta. 

 

 

TRASCENDIO 

Trascendió 

Que la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, presidida por el 

priista Rubén Moreira, alista ya el envío de invitaciones personalizadas al presidente 

del grupo Femsa y de la cadena de tiendas Oxxo, José Antonio El 

Diablo Fernández, así como a altos ejecutivos de Bimbo, Walmart y otros grandes 

corporativos para asistir y debatir en los foros del parlamento abierto sobre la 

reforma eléctrica. Así es como el empresario se ha convertido en uno de los más 

requeridos en este inicio de año, pues incluso el presidente Andrés Manuel López 

Obrador lo retó la semana pasada a presentarse en la conferencia mañanera para 

discutir sobre el monto de los pagos de energía eléctrica en las tiendas de 

conveniencia, presuntamente menores a los de la mayoría de hogares en el país. 

Que a propósito del parlamento abierto sobre la reforma eléctrica, lo que se perfilaba 

como un duelo de pronóstico reservado para este miércoles era el del director de la 

CFE, Manuel Bartlett, frente al presidente del Consejo Coordinador 

Empresarial, Carlos Salazar, pero anoche, de última hora, el funcionario canceló su 

asistencia. Buuu. 
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CARLOS PUIG 

Las armas, Biden y el trumpismo 

Es sin duda una muy buena noticia que varios fiscales federales, y otro tanto 

estatales, se hayan unido para apoyar la demanda del gobierno de México en contra 

de fabricantes de armas estadunidenses. 

Lo que a ojos de la industria de armas y políticos aliados podría haber sido visto 

como la aventura de un lobo solitario contra todo ese poder, hoy podría volver a 

poner el tema de las armas en la opinión pública. 

 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Proezas de la desvergüenza democrática 

Se suele decir que México tiene una democracia sin demócratas. Es un lugar común 

que denuncia a la vez una verdad histórica y un hueco civilizatorio. 

Los deberes y los derechos de la democracia no se han vuelto algo normal, una 

especie de segunda naturaleza en nuestra cultura cívica, ni, mucho menos, en la 

conducta de nuestros políticos profesionales. 

 

CARLOS MARIN 

Milagrosa Corte: 4 es mayor que 7 

Como se vio ayer en la Suprema Corte de Justicia, la democracia tiene 

preocupantes asegunes: la opinión de siete ministros de nada sirvió frente al 

opuesto criterio de los cuatro restantes al debatir, entre otros puntos, la 

constitucionalidad de la tramposa pregunta sobre la revocación de mandato que 

convierte en consulta de ratificación el inútil y caprichoso ejercicio. 

Debiéndose resolver por un mínimo de ocho votos de los once integrantes del Pleno, 

el proyecto de sentencia que presentó Jorge Mario Pardo Rebolledo sobre la acción 

de inconstitucionalidad de algunos artículos de la Ley Federal de Revocación de 

Mandato (impugnada por 200 diputados de la oposición) fue rechazado por una 

evidente, pero legal minoría (lo que resuelvan ahí en ese tipo de recursos debe ser 

por “mayoría calificada”). 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/las-armas-biden-y-el-trumpismo
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ENRIQUE QUINTANA 

Se nos viene un año muy complicado 

Las dificultades para la economía mexicana comenzaron desde temprano en este 

2022. 

El INEGI dio a conocer el día de ayer una caída en la confianza empresarial en 

todos los sectores a los cuales aplica su encuesta, manufacturas, comercio y 

construcción. 

 

 

 

DARÍO CELIS 

Por rediseño de espacio aéreo, desorden 

A UN AÑO de la imposición del rediseño del espacio aéreo en el Valle de México, 

es evidente que las rutas son más largas y por consecuencia los tiempos de vuelo 

se hacen más prolongados. 

Con el diseño anterior, los tráficos aéreos llegaban al área terminal con diez millas 

de separación entre aeronaves, pero el rediseño aumentó ahora la separación a 

veinte millas. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

El secreto de Rápido y Furioso 

Cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador ordenó investigar la operación 

Rápido y Furioso y pedir información a Estados Unidos, no se entendía en 

Washington cuál era la razón para abrir algo que estaba cerrado. Lo que no sabían 

era que la motivación detrás de ello era poner al expresidente Felipe Calderón en el 

banquillo de los acusados y juzgarlo. Pero lo que López Obrador no sabe es que, si 

quiere llegar a fondo, quizá termine mordiéndose la cola el gobierno y afectando a 

quien más quiere proteger y de quien depende su estabilidad política, el Ejército. 

La investigación de Rápido y Furioso, una operación fallida de la Oficina de Alcohol, 

Tabaco y Armas de Fuego en Phoenix, Arizona, hace 12 años, provocó una 

investigación en el Congreso que estuvo a punto de poner en la cárcel al entonces 

procurador Eric Holder, por desacato. El caso se extendió hasta 2019, cuando los 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/02/02/se-nos-viene-un-ano-muy-complicado/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/02/02/se-nos-viene-un-ano-muy-complicado/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/02/02/por-rediseno-de-espacio-aereo-desorden/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/02/02/por-rediseno-de-espacio-aereo-desorden/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/02/02/el-secreto-de-rapido-y-furioso/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/02/02/el-secreto-de-rapido-y-furioso/
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demócratas, para entonces con el control de la Cámara de Representantes, 

sobreseyeron la investigación. 

 

 

 

ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Televisa-Univision, lo mejor está por venir 

Luego del cierre de la operación entre Grupo Televisa que preside Emilio Azcárraga 

Jean, y la cadena hispana Univisión, la correduría internacional Credit Suisse 

actualizó su modelo de valuación para reflejar el potencial de dicha alianza. Y es 

que si bien el mercado de habla hispana genera un PIB agregado que alcanza 7 mil 

millones de dólares al año, está muy desatendido en términos de acceso a 

contenido con apenas 10% de penetración de los servicios de streaming contra 70% 

del segmento de habla inglesa, y por eso la nueva empresa Televisa-Univision, 

incursiona en un ecosistema competitivo a nivel global en el que plataformas 

estadounidenses buscan, sin éxito, competir con producciones locales en idioma 

español. Así, y como resultado de sus decisiones estratégicas, ambas empresas 

alcanzan conjuntamente una audiencia de más de 100 millones de 

hispanoparlantes, y al mismo tiempo ingresos por publicidad superiores al promedio 

del mercado. Por ejemplo, en los primeros nueve meses de 20221, Univision reportó 

un aumento anual de 32.6% en sus ventas publicitarias, para incluso superar los 

niveles de 2019, mientras que Televisa anuncio un avance de 24% en el mismo 

lapso. Ayer las acciones de Grupo Televisa que cotizan en la BMV de José Oriol 

Bosch finalizaron la sesión con una ganancia superior a 2%, y así acumulan un 

avance de 11.2%. 

 

 

 

 

Pepe Grillo 

Crisis de gobernabilidad en Morelos 

Crisis de gobernabilidad en Morelos. El gobernador de Morelos, Cuauhtémoc 

Blanco, sostuvo un largo pleito con el alcalde de Cuernavaca. Está peleado a muerte 

con el Fiscal del Estado, y ahora acaba de promover una controversia constitucional 

en contra del Congreso local. ¿Qué puede salir mal? 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-televisa-univision-lo-mejor-esta-por-venir-7810917.html
https://www.cronica.com.mx/opinion/crisis-gobernabilidad-morelos.html
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Federico Arreola 

Desvarío. Que un empresario aristotélico metido en política salvará a México 

Es una idea fantástica muy regia. Tristemente todavía de ese modo nos educan —

o amaestran, sí, como a seres irracionales— en la bellísima Sultana del Norte. 

Sobre todo se trata de una quimera sembrada, con gran éxito sin duda, por el 

periódico de la familia Junco. 

 

Rozones 

Simulacros ante balaceras 

Mientras el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, pregonó durante su 

Tercer Informe de Gobierno que ha combatido a la delincuencia con mano firme, 

estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, nos cuentan, 

optaron por no pecar de ingenuos y decidieron incorporar a sus planes de regreso 

a clases la preparación de simulacros ante posibles balaceras, como una estrategia 

para salvar la vida en medio del clima de inseguridad, que contrasta con las 

afirmaciones del exfutbolista, quien, por cierto, nos dicen que este martes aprovechó 

para agradecer al Presidente Andrés Manuel López Obrador el apoyo enviado para 

atender los pendientes que él, como mandatario estatal, no ha logrado solucionar. 

Uf. 

 

 

 

Javier Solórzano 

Un parlamento abierto a prueba 

Si bien la agenda del periodo ordinario de sesiones del Legislativo, el cual inició 

ayer, tiene una gran cantidad de temas, está claro que los asuntos medulares son 

la Reforma Eléctrica y la Electoral.  Va a ser difícil que haya acuerdos del todo, 

porque el punto de partida entre la oposición y el partido del gobierno es diferente, 

habrá que ver el desenlace de lo que sucede estos días. 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/opinion/desvario-que-un-empresario-aristotelico-metido-en-politica-salvara-a-mexico/
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/simulacros-balaceras-469584
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/parlamento-abierto-prueba-469585
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Bibiana Belsasso 

Trump quiere "soltar al tigre" 

En una convención bancaria en Acapulco, el Presidente López Obrador, candidato 

en ese entonces, estamos hablando de meses antes de la elección, dio un discurso 

que dejó, por decir lo menos, preocupado al auditorio. "Si las elecciones son limpias, 

libres, me voy a Palenque, Chiapas, tranquilo... Si se atreven a hacer fraude 

electoral, me voy también a Palenque y a ver quién va a amarrar al tigre. "El que 

suelte al tigre, que lo amarre, ya no voy a estar deteniendo a la gente luego de un 

fraude electoral, así de claro", dijo el entonces candidato presidencial de la coalición 

Juntos Haremos Historia. Pues ahora, Donald Trump, expresidente de Estados 

Unidos, amenaza con “soltar el tigre”. 

 

 

Arturo Damm 

Nuevamente recesión 

Con cifras preliminares (las definitivas las publicará el Inegi el 25 de este mes), en 

2021 la economía mexicana creció (crecimiento que se mide por el comportamiento 

de la producción de bienes y servicios para el consumo final, el Producto Interno 

Bruto, PIB), 4.8 por ciento, muy por arriba de su crecimiento normal (2.54, en 

promedio anual, entre 2001 y 2018, antes de los tres años atípicos, como lo fueron 

2019, 2020 y 2021), consecuencia del Efecto Rebote: después de haber decrecido 

8.2 por ciento en 2020, dado que el punto de comparación fue muy bajo, no resultó 

difícil crecer 4.8 en 2021. ¿Cuál fue el resultado si comparamos, no cada trimestre 

con el mismo del año anterior, sino cada trimestre con el inmediatamente anterior, 

una mejor manera de tomarle el pulso a la economía, de responder la pregunta 

cómo va? Éste fue: más 1.0, más 1.2, menos 0.4, menos 0.1, con lo cual sumamos 

dos trimestres consecutivos con decrecimiento del PIB, lo cual colocó a la economía 

mexicana, otra vez, en condición de recesión, que se define (definición cuestionable, 

pero que es la usual), como dos o más trimestres consecutivos de crecimiento 

negativo. Comparando cada trimestre con el inmediatamente anterior la nota es 

ésta: de nuevo recesión. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/trump-quiere-soltar-tigre-469571
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/nuevamente-recesion-469575
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Marco A. Mares 

Cofece, peligrosa inoperancia 

La Comisión Antimonopolios, está al borde de la inoperancia. Se trata del ente que 

vigila y supervisa la eficiencia y competencia en los mercados. Es para decirlo más 

gráficamente, el responsable de que las empresas no abusen de su poder de 

mercado, en contra de los consumidores. Es el que busca impedir prácticas 

monopólicas y anticompetitivas. Bueno, pues la mala noticia, es que éste órgano 

autónomo, está muy cerca de la inoperancia por falta de quórum en el cuerpo 

colegiado que lo rige. 

 

La Gran Carpa 

Foca 

En estos tiempos realizarse una prueba se ha convertido en algo cotidiano y 

costoso, por tal motivo en el Senado de la República se presentó una iniciativa para 

establecer tasa de 0% en las pruebas de SARS-CoV-2. El grupo parlamentario de 

Movimiento Ciudadano considera que esto es elemental y recuerda que los 

mexicanos pagan, en promedio, 2, 722 pesos por una prueba PCR, 783 pesos por 

una de antígenos y 615 pesos por una de anticuerpos. 

 

 

¿Será? 

Lo doctor no quita lo indeciso 

El viernes 21 de enero comentamos en este espacio que para no comprometer al 

Presidente, Pedro Salmerón debería declinar a la invitación para ser embajador en 

Panamá; aunque fue así, se tardó y su indecisión alcanzó a dañar la imagen del 

mandatario mexicano en ese país, ya que la canciller feminista Érika Mouynes ya 

había expresado dudas sobre la propuesta del Gobierno de México y AMLO no 

resistió lanzar un comentario para descalificar a la funcionaria panameña, por 

parecerse “a la Santa Inquisición”, después de que había asegurado que no 

reconsideraría esa propuesta… parece que el doctor Salmerón se saltó la premisa 

del filósofo Juan Gabriel: “pero qué necesidad” ¿Será? 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Cofece-peligrosa-inoperancia-20220202-0008.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20220202-0012.html
https://www.24-horas.mx/2022/02/02/lo-doctor-no-quita-lo-indeciso/
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Dinero 

El gobierno de la 4T ha comenzado 2022 con el pie izquierdo (no ideológicamente). 

Se han entrelazado una serie de acontecimientos adversos, algunos evitables, otros 

no tanto. Sobresalen el segundo contagio de covid del presidente López Obrador, 

el asesinato de cuatro periodistas, el escándalo en torno a la mansión de Houston, 

el reporte de Inegi en el sentido de que los últimos dos trimestres la economía ha 

tenido un desempeño precario, y de pilón, el salmeronazo. Todo lo anterior, y más, 

rodeado por el ruido estridente de los opositores. Estos sucesos, sin embargo, 

deben ser contrastados con los sucesos positivos. 

 

Astillero 

El presidente de México enderezó hacia la ministra de Relaciones Exteriores de 

Panamá el estigma de Santa Inquisición porque pidió en documento oficial que no 

fuera solicitado el beneplácito de ese país centroamericano para la postulación del 

historiador Pedro Salmerón Sanginés como embajador. 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2022/02/02/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2022/02/02/opinion/008o1pol
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Editorial 

Petroleros: nuevas leyes, viejas prácticas 

El lunes pasado se llevaron a cabo las votaciones para elegir al nuevo secretario 

general del Sindicato Nacional de Trabajadores Petroleros de la República 

Mexicana (STPRM), luego de dos años en que el cargo ha permanecido vacante. 

Según los resultados preliminares difundidos por el gremio la misma noche, el actual 

tesorero Ricardo Aldana se impuso con 52 mil votos de los 63 mil 700 emitidos 

mediante el Sistema Remoto de Votación Laboral (Sirvolab), mecanismo habilitado 

por la Secretaría del Trabajo y Protección Social (STPS) para realizar la elección. 

Ayer, esta dependencia informó que, a partir del momento en que el sindicato le 

solicite la toma de nota del cambio de directiva, el Centro Federal de Conciliación y 

Registro Laboral (CFCRL) tendrá un máximo de 10 días para analizar las 

inconformidades presentadas y validar la elección, y sólo cuando concluya este 

proceso el candidato electo podrá asumir formalmente el cargo. 

 

 

 

Pepe Grillo 

Crisis de gobernabilidad en Morelos 

Crisis de gobernabilidad en Morelos. El gobernador de Morelos, Cuauhtémoc 

Blanco, sostuvo un largo pleito con el alcalde de Cuernavaca. Está peleado a muerte 

con el Fiscal del Estado, y ahora acaba de promover una controversia constitucional 

en contra del Congreso local. ¿Qué puede salir mal? 

 

 

Federico Arreola 

Desvarío. Que un empresario aristotélico metido en política salvará a México 

Es una idea fantástica muy regia. Tristemente todavía de ese modo nos educan —

o amaestran, sí, como a seres irracionales— en la bellísima Sultana del Norte. 

Sobre todo se trata de una quimera sembrada, con gran éxito sin duda, por el 

periódico de la familia Junco. 

 

https://www.jornada.com.mx/2022/02/02/edito
https://www.cronica.com.mx/opinion/crisis-gobernabilidad-morelos.html
https://www.sdpnoticias.com/opinion/desvario-que-un-empresario-aristotelico-metido-en-politica-salvara-a-mexico/
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Rozones 

Simulacros ante balaceras 

Mientras el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, pregonó durante su 

Tercer Informe de Gobierno que ha combatido a la delincuencia con mano firme, 

estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, nos cuentan, 

optaron por no pecar de ingenuos y decidieron incorporar a sus planes de regreso 

a clases la preparación de simulacros ante posibles balaceras, como una estrategia 

para salvar la vida en medio del clima de inseguridad, que contrasta con las 

afirmaciones del exfutbolista, quien, por cierto, nos dicen que este martes aprovechó 

para agradecer al Presidente Andrés Manuel López Obrador el apoyo enviado para 

atender los pendientes que él, como mandatario estatal, no ha logrado solucionar. 

Uf. 

 

Javier Solórzano 

Un parlamento abierto a prueba 

Si bien la agenda del periodo ordinario de sesiones del Legislativo, el cual inició 

ayer, tiene una gran cantidad de temas, está claro que los asuntos medulares son 

la Reforma Eléctrica y la Electoral.  Va a ser difícil que haya acuerdos del todo, 

porque el punto de partida entre la oposición y el partido del gobierno es diferente, 

habrá que ver el desenlace de lo que sucede estos días. 

 

Bibiana Belsasso 

Trump quiere "soltar al tigre" 

En una convención bancaria en Acapulco, el Presidente López Obrador, candidato 

en ese entonces, estamos hablando de meses antes de la elección, dio un discurso 

que dejó, por decir lo menos, preocupado al auditorio. "Si las elecciones son limpias, 

libres, me voy a Palenque, Chiapas, tranquilo... Si se atreven a hacer fraude 

electoral, me voy también a Palenque y a ver quién va a amarrar al tigre. "El que 

suelte al tigre, que lo amarre, ya no voy a estar deteniendo a la gente luego de un 

fraude electoral, así de claro", dijo el entonces candidato presidencial de la coalición 

Juntos Haremos Historia. Pues ahora, Donald Trump, expresidente de Estados 

Unidos, amenaza con “soltar el tigre”. 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/simulacros-balaceras-469584
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/parlamento-abierto-prueba-469585
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/trump-quiere-soltar-tigre-469571


                                                                                                                                                                                    

55 
 

Arturo Damm 

Nuevamente recesión 

Con cifras preliminares (las definitivas las publicará el Inegi el 25 de este mes), en 

2021 la economía mexicana creció (crecimiento que se mide por el comportamiento 

de la producción de bienes y servicios para el consumo final, el Producto Interno 

Bruto, PIB), 4.8 por ciento, muy por arriba de su crecimiento normal (2.54, en 

promedio anual, entre 2001 y 2018, antes de los tres años atípicos, como lo fueron 

2019, 2020 y 2021), consecuencia del Efecto Rebote: después de haber decrecido 

8.2 por ciento en 2020, dado que el punto de comparación fue muy bajo, no resultó 

difícil crecer 4.8 en 2021. ¿Cuál fue el resultado si comparamos, no cada trimestre 

con el mismo del año anterior, sino cada trimestre con el inmediatamente anterior, 

una mejor manera de tomarle el pulso a la economía, de responder la pregunta 

cómo va? Éste fue: más 1.0, más 1.2, menos 0.4, menos 0.1, con lo cual sumamos 

dos trimestres consecutivos con decrecimiento del PIB, lo cual colocó a la economía 

mexicana, otra vez, en condición de recesión, que se define (definición cuestionable, 

pero que es la usual), como dos o más trimestres consecutivos de crecimiento 

negativo. Comparando cada trimestre con el inmediatamente anterior la nota es 

ésta: de nuevo recesión. 

 

 

Marco A. Mares 

Cofece, peligrosa inoperancia 

La Comisión Antimonopolios, está al borde de la inoperancia. Se trata del ente que 

vigila y supervisa la eficiencia y competencia en los mercados. Es para decirlo más 

gráficamente, el responsable de que las empresas no abusen de su poder de 

mercado, en contra de los consumidores. Es el que busca impedir prácticas 

monopólicas y anticompetitivas. Bueno, pues la mala noticia, es que éste órgano 

autónomo, está muy cerca de la inoperancia por falta de quórum en el cuerpo 

colegiado que lo rige. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/nuevamente-recesion-469575
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Cofece-peligrosa-inoperancia-20220202-0008.html
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La Gran Carpa 

Foca 

En estos tiempos realizarse una prueba se ha convertido en algo cotidiano y 

costoso, por tal motivo en el Senado de la República se presentó una iniciativa para 

establecer tasa de 0% en las pruebas de SARS-CoV-2. El grupo parlamentario de 

Movimiento Ciudadano considera que esto es elemental y recuerda que los 

mexicanos pagan, en promedio, 2, 722 pesos por una prueba PCR, 783 pesos por 

una de antígenos y 615 pesos por una de anticuerpos. 

 

 

¿Será? 

Lo doctor no quita lo indeciso 

El viernes 21 de enero comentamos en este espacio que para no comprometer al 

Presidente, Pedro Salmerón debería declinar a la invitación para ser embajador en 

Panamá; aunque fue así, se tardó y su indecisión alcanzó a dañar la imagen del 

mandatario mexicano en ese país, ya que la canciller feminista Érika Mouynes ya 

había expresado dudas sobre la propuesta del Gobierno de México y AMLO no 

resistió lanzar un comentario para descalificar a la funcionaria panameña, por 

parecerse “a la Santa Inquisición”, después de que había asegurado que no 

reconsideraría esa propuesta… parece que el doctor Salmerón se saltó la premisa 

del filósofo Juan Gabriel: “pero qué necesidad” ¿Será? 

 

 

Dinero 

El gobierno de la 4T ha comenzado 2022 con el pie izquierdo (no ideológicamente). 

Se han entrelazado una serie de acontecimientos adversos, algunos evitables, otros 

no tanto. Sobresalen el segundo contagio de covid del presidente López Obrador, 

el asesinato de cuatro periodistas, el escándalo en torno a la mansión de Houston, 

el reporte de Inegi en el sentido de que los últimos dos trimestres la economía ha 

tenido un desempeño precario, y de pilón, el salmeronazo. Todo lo anterior, y más, 

rodeado por el ruido estridente de los opositores. Estos sucesos, sin embargo, 

deben ser contrastados con los sucesos positivos. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20220202-0012.html
https://www.24-horas.mx/2022/02/02/lo-doctor-no-quita-lo-indeciso/
https://www.jornada.com.mx/2022/02/02/opinion/006o1eco
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Astillero 

El presidente de México enderezó hacia la ministra de Relaciones Exteriores de 

Panamá el estigma de Santa Inquisición porque pidió en documento oficial que no 

fuera solicitado el beneplácito de ese país centroamericano para la postulación del 

historiador Pedro Salmerón Sanginés como embajador. 

 

Rayuela 

 

 

Editorial 

Petroleros: nuevas leyes, viejas prácticas 

El lunes pasado se llevaron a cabo las votaciones para elegir al nuevo secretario 

general del Sindicato Nacional de Trabajadores Petroleros de la República 

Mexicana (STPRM), luego de dos años en que el cargo ha permanecido vacante. 

Según los resultados preliminares difundidos por el gremio la misma noche, el actual 

tesorero Ricardo Aldana se impuso con 52 mil votos de los 63 mil 700 emitidos 

mediante el Sistema Remoto de Votación Laboral (Sirvolab), mecanismo habilitado 

por la Secretaría del Trabajo y Protección Social (STPS) para realizar la elección. 

Ayer, esta dependencia informó que, a partir del momento en que el sindicato le 

solicite la toma de nota del cambio de directiva, el Centro Federal de Conciliación y 

Registro Laboral (CFCRL) tendrá un máximo de 10 días para analizar las 

inconformidades presentadas y validar la elección, y sólo cuando concluya este 

proceso el candidato electo podrá asumir formalmente el cargo. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2022/02/02/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2022/02/02/edito
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BAJO RESERVA 

Chispas en la bancada de Morena en el Senado 

César Cravioto, vocero de la bancada de Morena en el Senado, afirmó ayer desde 

la tribuna que hay indicios de que Jalisco tiene un “narcogobierno”. Las acusaciones 

del senador suplente de Martí Batres no fueron acompañadas por el líder del grupo 

parlamentario, Ricardo Monreal, quien pidió serenidad y prudencia a sus 

compañeros de fracción. “Yo no puedo acusar sin pruebas. No creo que se merezca 

ningún estado eso”, atajó Monreal al referirse al tema. Nos hacen ver que apenas 

comienza el periodo ordinario de sesiones en el Senado y las diferencias entre los 

radicales y el coordinador Monreal comienzan a sacar chispas y amenazan con 

encender la pradera en cualquier momento. 

 

HISTORIAS DE REPORTERO 

CARLOS LORET DE MOLA  

Un presidente enfurecido 

El 21 de abril de 2017, López Obrador denunció en Twitter las viviendas de dos 

políticos norteños: “Las casas de los candidatos del PRI-PAN en Coahuila, 

Riquelme y Anaya, constituyen prueba plena, como dicen los abogados, de que son 

malandros”. En las dos fotos que adjuntó, no parece que esas casas tengan alberca 

de 23 metros ni cine privado, como la de su hijo José Ramón López Beltrán. 

El 10 de noviembre de 2014, tras revelarse el escándalo de la Casa Blanca de Peña 

Nieto, López Obrador tuiteó: “El asunto de la nueva casa de EPN huele a lavado de 

dinero. Es un delito que debe investigarse de oficio. Un motivo más para que 

renuncie”. 

Apenas hace cuatro meses, en la mañanera del 21 de septiembre de 2021, declaró: 

“El corrupto afecta a sus familiares. Antes a lo mejor no había conciencia de eso. Al 

contrario, las hijas, los hijos, los familiares, presumiendo con carros de lujos, con 

alhajas, viajes al extranjero, todo, y era normal, pues ahora no”. 

 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

Un convoy formado por al menos una decena de vehículos recorría de noche los 

límites de dos municipios morelenses: Tetecala y Mazatepec. Las unidades 

avanzaban con los códigos encendidos. Narcorridos sonaban a todo lo alto en las 

bocinas. 

“¡Pura gente del Señorón!”, gritaban los encapuchados que viajaban en los 

vehículos, exhibiendo armas largas, mientras una cámara de video los grababa. 

Entre 2018 y 2019 cayeron en Tetecala varios líderes y operadores del grupo de 

Los Rojos, entre ellos dos sujetos apodados El Mocho y El Primo. 

Tetecala era, con Amacuzac, 

Puente de Ixtla y Acatlán, uno de los municipios en donde el cabecilla de esta 

organización, Santiago Mazari Miranda, El Carrete, había sentado sus reales. 

Desde ahí operaba secuestros, ejecuciones, narcomenudeo, cobro de piso y 

extorsión. 

 

PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

Peligro en la consola? 

Esta semana, en una plenaria de la bancada de Morena en el Senado, la secretaria 

de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, propuso una serie de 

reformas al Código Penal Federal para tipificar como delito la venta a menores de 

videojuegos con contenido violento. 

Estas fueron sus palabras: “Las innovaciones en la tecnología demandan ajustes al 

marco legal —sobre todo para proteger la seguridad y desarrollo de niños, niñas y 

adolescentes—, por lo que proponemos realizar reformas en materia penal para 

tipificar la venta a menores de edad de videojuegos que realicen apología de la 

violencia y el delito, así como aquellos que tengan contenido sobre consumo de 

drogas”. 

De aprobarse esa reforma, se presentarían varios problemas prácticos. Primero, 

¿cómo se definiría que un juego hace “apología de la violencia y el delito”? ¿Quién 

y con qué criterios establecería qué juegos entran en esa categoría? Nótese que, 

en términos de la definición legal de apología del delito, no bastaría con que un 

juego mostrase escenas violentas, sino que tendría que invitar o sugerir a los 

usuarios a cometer actos similares. Como mínimo, se trata de un terreno pantanoso. 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR SOTO 

“El fiscal Gertz ha emprendido prácticamente una cacería judicial en contra de Julio 

Scherer Ibarra” 

Decía Shakespeare que “hay puñales en las sonrisas de los hombres y cuánto más 

cercanos son más sangrientos”. Y la frase del escritor británico aplica muy bien para 

lo que está sucediendo entre el fiscal Alejandro Gertz Manero y el exconsejero 

Jurídico de la Presidencia, Julio Scherer Ibarra. Después de haber sido amigos y 

aliados, y de que Gertz prácticamente le debe a Scherer el cargo de fiscal, pues fue 

él quien convenció al presidente López Obrador de postularlo, ahora don Alejandro 

persigue con toda la fuerza de la FGR al abogado que es “como hermano” del 

presidente. 

 

 

CAPITANES 

Optimismo económico 

Después de darse a conocer que la economía mexicana tuvo una caída de 0.08 por 

ciento en el cuatro trimestre de 2021 y acumular dos bajas consecutivas, la 

expectativa está en el pronunciamiento de la Secretaría de Hacienda, que encabeza 

Rogelio Ramírez de la O. 

La semana pasada, el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, declinó responder 

públicamente si la dependencia ajustó a la baja su previsión de crecimiento de 4.1 

por ciento para este año con el argumento de que Ramírez de la O acudiría a la 

conferencia mañanera del lunes pasado, a solicitud del Presidente Andrés Manuel 

López Obrador, pero eso no ocurrió. 

Habrá que ver si se cumple con lo prometido y el Secretario de Hacienda se 

presenta esta semana a la conferencia mañanera. 
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOME 

¡UY, UY, UY! A ver si no le toca regaño al secretario Jorge Arganis en la conferencia 

mañanera por el retraso en la construcción de los accesos al aeropuerto de Santa 

Lucía. Mientras los baños de la terminal aérea ya están hasta decorados con 

personajes de Chespirito, ¡chanfle!, no hay cómo llegar a la magna obra de la 4T. 

 

EN LOS recorridos que han estado dando al AIFA, los militares han sido muy claros 

en decir que a ellos les encargaron de la barda perimetral pa' adentro. En ese 

sentido, que ellos sí van a poder decir "¡misión cumplida!", pero que la pifia en las 

obras alrededor del aeropuerto ya no es cosa de ellos. 

 

DE HECHO, la parte que le tocó al gobierno del Estado de México también lleva 

buen avance y todo indica que entregarán a tiempo, pero el nudo está en las obras 

que corren a cargo de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes. Pero, bueno, 

no hay de qué preocuparse: siempre se podrá tomar un vuelo del AICM para llegar 

a tiempo al AIFA. 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Sin crecimiento 

El Proyecto de Nación 2018-2024 de Andrés Manuel López Obrador señalaba que 

entre 1993 y 2016 la economía mexicana solo había crecido 2.6 por ciento de 

promedio anual. "Es sin duda un crecimiento insuficiente", advertía. Con la 

expansión de la población el crecimiento per cápita disminuía a 0.4 por ciento anual. 

"La información estadística y los datos duros muestran que, en términos 

económicos y la evolución del PIB per cápita, en México no hay nada nuevo que 

contar". 

 

En 2016, afirmaba el documento, 53.4 millones de mexicanos se encontraban en 

pobreza, 600 mil más que en 2010. Aunque reconocía una reducción de 3.5 millones 

en la pobreza extrema desde 2010, añadía "aún existen 9.3 millones de mexicanos 

en esta condición". 

No sorprende que los electores hayan recurrido en 2018 a una nueva opción. Un 

país con tanto potencial como México merecía un más alto crecimiento y una menor 

pobreza. Y el Proyecto de Nación se comprometía a "promover el crecimiento 

económico sostenido, inclusivo y sostenible". 
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SACAPUNTAS 

Se integra al BPI   

Al Consejo de Administración del Banco de Pagos Internacionales fue integrada la 

gobernadora del Banxico, Victoria Rodríguez Ceja. El organismo al que se incorpora 

es la corporación financiera internacional más antigua, y aglutina a 60 bancos 

centrales. Su director general es nada más ni nada menos que el ex gobernador del 

Banxico, Agustín Carstens.    

Respaldo a Ebrard en EU   

Nos cuentan que la cereza en el pastel para la gestión de Marcelo Ebrard como 

canciller va viento en popa. Si logra ganar la demanda contra fabricantes y 

distribuidores de armas se colocaría en una posición inmejorable, no sólo en el país, 

sino en el mundo. En la querella, dice, lo apoyan 26 fiscales y 13 procuradores de 

Estados Unidos, por lo que está optimista.    

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

Una pregunta "clarificadora" 

Al final de cuentas, el “humo” en la Suprema Corte resultó muy oportuno y la 

pregunta sobre la Revocación de Mandato se quedó tal cual, completita: 

-¿Estás de acuerdo en que (nombre), Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, 

se le revoque el mandato por pérdida de confianza o que siga en la Presidencia de 

la República hasta que termine su periodo? 

Cierto que antier iba encarrerada –cuatro a uno- a ser mochada a la mitad, pero al 

reanudarse ayer la sesión, ¡que da el volteón!: no se alcanzaron los ocho votos 

necesarios para invalidar la pregunta formulada por los legisladores. 
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